

МЕТАФОРИЧЕСКИЕ АССОЦИАТИВНЫЕ КАРТЫ КАК ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ В РАБОТЕ ПЕНИТЕНЦИАРНОГО ПСИХОЛОГА С ОСУЖДЕННЫМИ ЖЕНЩИНАМИ

Макух Наталия Олеговна,
преподаватель кафедры организации психологической службы
в уголовно-исполнительной системе психологического факультета
Вологодского института права и экономики Федеральной службы исполнения наказаний
makuh.nataly@yandex.ru

Наше исследование отношения к семье у осужденных женщин за насильственные (с физическим насилием) и ненасильственные (корыстной направленности, не связанные с физическим насилием) преступления в сравнении с помощью опросника «Измерение установок в семейной паре» Ю.Е. Алешинной и Л.Я. Гозмана и теста «Родительско-детские отношения» (PARI) Е.С. Шефера и Р.К. Белла отражает комплекс характерных отличающих особенностей. После практического психокоррекционного воздействия на осужденных женщин за насильственные преступления с использованием метафорических ассоциативных карт изменились особенности их системы отношения к семье, состоящей из индивидуальной подсистемы (самоотношения, самооценки, страхов, переживаний), однопоколенной подсистемы (супружеских, родительских и сиблинговых отношений), межпоколенной подсистемы (детско-родительских и гендерных) отношений. С целью практического применения в исправительных учреждениях метафорических ассоциативных карт в статье описана эффективность их использования пениitenciарным психологом в консультативной и психокоррекционной работе с осужденными женщинами, отбывающими уголовное наказание в виде лишения свободы, представлены их достоинства, возможности, ограничения, стратегии выбора, диапазон применения.

Ключевые слова: метафорические ассоциативные карты, отношение к семье, осужденные женщины, лишение свободы, насильственные преступления.

METAPHORICAL ASSOCIATIVE CARDS AS AN EFFECTIVE TOOL IN THE WORK OF A PENITENTIARY PSYCHOLOGIST WITH CONVICTED WOMEN

Natalia O. Makukh
Lecturer of the Department of Organization of Psychological Service
in the Penal System of the Psychological Faculty
of the Vologda Institute of Law and Economics of the Federal Penitentiary Service of Russia

Our study of the attitude towards the family among convicted women for violent (with physical violence) and non-violent (selfish orientation, not related to physical violence) crimes in comparison with the questionnaire 'Measurement of attitudes in a married couple' Yu.E. Aleshina and L.Ya. Gozman and the test 'Parent-child relations' (PARI) E.S. Shefer and R.K. Bell reflects a set of distinctive features. After the practical psychocorrectional impact on women convicted of violent crimes using metaphorical associative cards, the features of their relationship to the family changed, consisting of an individual subsystem (self-attitude, self-esteem, fears, experiences), a one-generation subsystem (marital, parental and sibling relations), an intergenerational subsystem (child-parental and gender) relations. For the purpose of practical application of metaphorical associative cards in correctional institutions, the article describes the effectiveness of their use by a penitentiary psychologist in counseling and psychocorrectional work with convicted women serving a criminal sentence in the form of imprisonment, presents their advantages, opportunities, limitations, selection strategies, range of application.

Keywords: metaphorical associative cards, attitude to the family, convicted women, imprisonment, violent crimes.